



## ÉDITORIAL VIE COMMUNALE

# L Eolob Market Mark Mark

### Loi sur les communes - la mainmise du canton sur l'autonomie communale

Si vous n'avez pas encore entendu parler de la révision de la Loi sur les communes, ce sera certainement un des prochains sujets chauds au Grand Conseil vaudois. La Municipalité a pris position. Voici quelques extraits du mail à la Présidente du Conseil d'État, Madame Christelle Luisier, transmettant notre prise de position. (Le texte complet de nos commentaires est disponible au Greffe sur demande).

"Chère Madame,

Il s'agit d'un document politique de très haute importance qui aura une influence de longue durée sur nos institutions vaudoises, et notamment sur le système de milice qui est à sa base. Il est le reflet de votre engagement pour assurer leur bon fonctionnement. L'on ne peut, néanmoins, éviter l'impression – et je suis persuadé que c'est l'impression de beaucoup de mes collègues Syndics – d'une administration cantonale centralisatrice qui semble vouloir régler par un ensemble de contraintes et contrôles des problèmes plus ou moins isolés. ...

D'une part, la très grande majorité de nos communes fonctionne bien. Certes, il y a besoin de fusions pour des communes qui n'arrivent pas à subvenir à leurs besoins et à leurs responsabilités et qui manquent de ressources pour maîtriser la complexité croissante de la gestion communale. Cependant, la NPIV [Nouvelle Péréquation] doit, entre autres, leur donner les moyens de s'entourer d'expertise professionnelle externe, et des interventions ponctuelles de vos services leur viendront en aide.

Toute nouvelle contrainte, qu'il s'agisse de formations obligatoires, d'assemblées régionales ou autre, ainsi que tout nouveau contrôle, aussi bienveillant soit-il, risquent de diminuer l'attractivité de la fonction de Municipal(e). Lors des dernières élections municipales à Crans, il y avait onze candidats pour cinq postes; pour l'élection complémentaire en mars/avril il y avait quatre candidats pour un poste. Il faut encourager, ne pas décourager, cet engagement local pour la chose politique.

D'autre part, la très grande majorité de nos institutions intercommunales remplit leurs missions de façon excellente. Elles sont justement le reflet spontané des communes aux défis actuels des affaires municipales.

Vous connaissez mon attachement à l'autonomie communale qui est la force et l'originalité de notre démocratie en Suisse. Il faut éviter à tout prix tout élément dans la nouvelle Loi qui diminue et contraint cette autonomie. »

## Fabienne Ruch: au service de la population

Fabienne Ruch a passé son enfance à Corcellesle-Jorat, un petit village de la Broye vaudoise. C'est en 2004 qu'elle est venue sur La Côte pour suivre un apprentissage à Genève d'employée spécialisée en photographie. Face à l'évolution numérique du secteur, elle a réorienté sa carrière vers le domaine des pompes funèbres, où son calme, son écoute et son empathie lui ont permis de soutenir les familles dans des moments difficiles. Lors de la naissance de sa fille Emilyne, Fabienne a choisi de quitter son emploi et de se consacrer à sa famille pendant plusieurs mois. Résidente de Gingins, bibliothécaire bénévole et conseillère communale, elle a eu l'opportunité il y a huit ans de rejoindre l'administration communale de son village; ce poste lui a permis de concilier vie professionnelle et familiale. Ayant obtenu son certificat de spécialiste en office de la population, elle a décidé d'augmenter son taux de travail et a intégré notre commune au service du contrôle des habitants. Passionnée par la cuisine et la nature,

elle profite de son temps libre pour s'occuper des légumes de son potager et de ses poules. Elle profite des paysages de notre cher Jura vaudois pour pratiquer la randonnée, le ski, le VTT et, surtout, la cueillette de champignons.



### VIE LOCALE

#### La Revue tire sa révérence

A la fin de la représentation du samedi 14 décembre, le rideau s'est refermé une dernière fois sur la troupe de la Revue. Beaucoup d'émotion lors de cette soirée commémorative qui a remis en scène les meilleurs moments de ces 14 dernières années.

Yolande Pilloud et son équipe nous ont régalés chaque année depuis 2010 avec leur spectacle de la Revue. Seules 2 cuvées n'ont pas vu le jour: en 2021, Covid oblige, et en 2023, car cela prend du temps de remplacer un musicien comme Michel Guex. Quel honneur d'y être épinglé, d'y participer ou de venir la découvrir sur scène. Seule à écrire les textes, Yolande puisait son inspiration dans les rencontres avec les gens du village, les événements et les potins qui faisaient la vie de Crans, les personnalités marquantes des Corbelles et des Corbeaux qui

ont tous joué le jeu. Avec une troupe de 9 à 12 personnes selon les années, les acteurs-danseurs-chanteurs bien entendu mais aussi les techniciens et les musiciens, Yolande a dirigé tout ce petit monde avec caractère et ferveur afin de créer ces saynètes qui nous ont tant divertis.

Un énorme merci à Yolande pour ces éclats de rire, de colère parfois mais surtout de passion que tu as si généreusement offerts à notre village!







## SÉBASTIEN FASEL « EMPHASE »

## Un graphiste en or à Crans

emphase.ch

Fondateur et associé de l'agence de design de communication Emphase (basée à Lausanne et à Berne) avec sa collègue Fabienne Kilchör, le Corbeau Sébastien Fasel est un amoureux du graphisme et des nouvelles technologies. Les trois projets suivants réalisés par son équipe ont remporté des prix aux European Design Award 2024 en juin dernier en Italie, à Naples. Sébastien vous les présente :

MÉDAILLE D'OR. Mobile de la CFQF (Commission fédérale pour les questions féminines) - déséquilibre monétaire. La dernière édition de la CFQF est consacrée au déséquilibre monétaire entre les genres en Suisse. Des statistiques sur 9 thèmes, dont le travail non rémunéré, les rentes, les revenus ou la pauvreté après une séparation, sont illustrées par des graphiques parlants. Pour rendre le déséquilibre non seulement visible, mais aussi tangible, des sculptures de données ont été réalisées puis découpées au laser dans du verre acrylique translucide. Les mobiles ont ensuite été photographiés en studio et les images obtenues ont été mises en forme par des ajouts typographiques.

MÉDAILLE D'ARGENT. Projet de l'EPFL - Infographie interactive - Glaciers suisses. Infographie interactive pour le magazine Dimensions de l'Ecole polytechnique fédérale de Lausanne, elle visualise la fonte des glaciers suisses d'ici 2100. Chaque glacier est représenté sous forme de stalactites. Les stalactites sont composées de 10 rectangles, 1 rectangle par décennie. Ceux-ci sont proportionnels à leurs surfaces. Dans la partie inférieure, on peut également voir les glaciers et leurs fontes géographiquement. En dessus des stalactites, on peut voir la surface totale des glaciers suisses par décennie. Voir l'infographie: longread.epfl.ch



MÉDAILLE DE BRONZE. Campagne de l'EPFL - Travel less without loss. Plus de 16'000 tonnes de CO2! Ce chiffre correspond aux émissions de gaz à effet de serre dues aux voyages en avion du personnel et de la communauté estudiantine EPFL en 2019. Avec d'autres données, les informations qui constituent cette exposition montrent l'urgence d'agir pour contenir le réchauffement climatique. Son originalité est de transformer ces données abstraites en des éléments visuels: l'installation est formée de cubes géants montrant les proportions entre les limites souhaitables (2 tonnes d'émissions annuelles maximum par personne) et la réalité en Suisse (14 tonnes), avec des exemples de trajet, comme 10 tonnes pour un aller-retour en classe affaire à San Francisco, ou 0.03 tonnes pour un aller-retour en train à Bruxelles. L'installation a pu être admirée sur le campus de l'EPFL, en face du Rolex Learning Center.





Niels Ackerm

## ADRIEN SABBAH

## Le Triptyque du Phénix

www.adriensabbah.com

D'après le jeune Corbeau lui-même, le Triptyque du Phénix est l'œuvre la plus aboutie de son travail ; elle est aussi, pour le moment, la plus grande qu'il ait jamais réalisée. Ce retable composé de six panneaux est gigantesque : une fois déplié, il mesure 5 mètres 40 de large sur plus de 3 mètres de haut !

Mais sa taille n'est pas le seul point remarquable : le spectateur est invité à tourner autour de l'œuvre, qui présente une double face. Il est composé de deux univers: celui de l'obscurité et celui de la lumière. Comme dans la vie, dans l'obscurité se dévoilent tout de même des couleurs vives. Cette œuvre symbolique est un témoignage de sa foi, tout en allant au-delà du message religieux. Elle est une invitation à vivre un voyage dans notre réalité et dans notre irréalité; un message de paix, de tolérance et de rêve. Le Triptyque du Phénix a commencé son voyage dans le temple de Commugny pour le poursuivre dans la Cathédrale Saint-Pierre à Genève, dans le temple de Nyon et enfin à l'abbaye de Bonmont.

L'artiste ne l'avait pas conçu pour durer et, de ses propres dires, a même été dépassé par son succès. Mais l'avenir de cette œuvre admirable est actuellement incertain. Son titre lui porterat-il chance? Tel le phénix, symbole d'espoir, renaîtra-t-il de ses cendres?

En plus du retable à l'abbaye de Bonmont, ses œuvres sont exposées jusqu'au 30 juin dans l'écrin magnifique de la Galibrairie de la Tour de Bolliet, à Vevey. L'entrée est libre.





## ANDREA REYES

### Le bien-être à travers les plantes

Quand vous rencontrez Andrea Reyes, vous êtes tout de suite sous le charme de ce qu'elle dégage: un sentiment de bien-être, de plénitude qui vous fait du bien et un sourire rayonnant qui vous réchauffe.



Les racines d'Andrea sont au Chili, tout comme son inspiration. Enfant, les parcs nationaux et les réserves privées abritant des forêts ancestrales aux abords de Pucón, sa ville natale située dans l'arrière-pays des Andes patagoniennes, lui dévoilent combien les plantes sont essentielles à la vie et ancrées dans les coutumes de son pays. A cette époque, Andrea découvre que les femmes de la région parlent avec les chamans et soignent leurs familles grâce au pouvoir

des plantes ; cela la marquera intensément. Toutefois, il lui faudra des années et une grande distance géographique avant qu'elle ne réalise combien cette tradition fait partie intégrante d'elle.

A son arrivée en Suisse, Andrea suit des formations de massothérapie et de réflexologie plantaire, et se lance en ouvrant son propre salon de soins et de thérapies naturelles «Vaiani» à Carouge. Très vite, elle constate que les produits qu'elle utilise ne sont pas en adéquation avec les soins naturels qu'elle propose. Qu'à cela ne tienne, sa passion pour la nature l'amène à suivre des cours d'aromathérapie et à développer par la suite ses propres produits de beauté faits maison. Enfin, elle a un concept qui lui correspond entièrement!

C'est en effet dans son jardin de Crans qu'elle cultive les herbes et les fleurs qui lui serviront de base pour fabriquer ses produits. Romarin, thym, calendula, mauve, millepertuis se transforment en baume, en crème, en pochon de massage sous les mains de fée d'Andrea. Les problèmes de peau et de rein, les soucis de digestion, les refroidissements sont soignés de façon 100% naturelle.

Les plantes et les fleurs locales font également partie intégrante du processus de massage : les soins pour le corps et le visage sont inspirés des traditions amérindiennes, ayurvédiques et chinoises; leurs bienfaits vous permettront de passer un moment de pure détente et de bien-être. Celui qui a retenu notre attention : le «rituel du corps aux pochons d'herbes de mon jardin», un gommage suivi d'un massage aux pochons de lin chauds remplis de plantes médicinales et d'épices tels que camomille, gingembre, curcuma, citronnelle, romarin et lavande. Un condensé d'énergie et de relaxation.

Chez Andrea, tout est calme, douceur, parfums et volupté.





Vaiani Sur rendez-vous au 078 840 26 15 Chemin de Montoiseau 28 1299 Crans

Rue Jacques Dalphin 7 1227 Carouge www.vaiani.ch



## VIE LOCALE

# Kapeeh Jeux & Événements: l'innovation au service du divertissement depuis 2016

Le projet Kapeeh Jeux & Evénements a été fondé en 2016 par Julien Gay afin de donner une nouvelle impulsion au domaine du divertissement et de l'événementiel en Suisse. Depuis ses débuts, l'entreprise a su se démarquer en proposant des activités et des jeux conçus pour offrir des expériences hors du commun. Julien Gay a découvert une société canadienne spécialisée dans les jeux grand format, un marché encore peu investi en Suisse. Il a alors contacté la société, avec qui la coopération a tout de suite été excellente. Après avoir sondé le marché suisse et bien réfléchi, quelques mois plus tard, il a ouvert une filiale basée ici, à Crans.



## Location, activation marketing, tournoi sportif, team-building:

De la simple location à l'organisation complète d'activités de team-building (renforcement d'équipe) ou encore à la réalisation d'activités marketing promotionnelles, l'équipe Kapeeh imagine et développe des concepts qui sortent des sentiers battus pour rendre l'expérience encore plus divertissante. Toutes leurs activités et tous leurs jeux se louent à la journée ou sur une longue période, que ce soit en intérieur ou en extérieur.

Créativité et originalité : les maîtres-mots chez Kapeeh

L'équipe est toujours à l'affût de nouvelles idées et de nouvelles activités originales; par exemple, les terrains de pétanque éphémères « Roule ta boule » sont maintenant bien implantés et disponibles à la location en Suisse; le mur interactif « multiball », un bijou de technologie, est parfaitement conçu pour les activités physiques et ludiques lors d'événements, mais aussi pour des installations fixes comme les centres de loisir, les hôtels, les clubs sportifs ou encore les EMS.

#### Billard-foot, bottinoire, fooscage...

Ces mots ne vous disent peut-être rien, mais ils font partie de leur gamme d'activités, aujourd'hui riche de plus d'une quinzaine de jeux. Jouer au billard avec ses pieds sur une table géante, entrer dans une cage de baby-foot humain ou pratiquer un mini-hockey: voici quelquesunes de leurs structures mobiles. Grâce à une expérience enrichissante acquise partout en Suisse et dans les pays voisins tels que la France et l'Italie, l'entreprise maîtrise l'art de concevoir des événements sur mesure. L'ouverture d'une franchise au Tessin est également prévue en 2025 si tout se passe bien.



Vous pouvez jeter un œil à leur site web <u>kapeeh.ch</u> ou les suivre sur les réseaux sociaux.

## VIE LOCALE

## Gym féminine: deux cours par semaine à Crans

Fondée en 1964, la société Gym féminine de Crans propose deux cours hebdomadaires donnés par des monitrices expertes. Chaque séance est unique grâce à une rotation d'instructrices proposant des activités variées telles que les étirements, le renforcement musculaire, le yoga, le cardio et le crossfit. En plus des cours, la société organise des «marchesapéros» très conviviales et d'autres activités. C'est une opportunité en or pour faire de l'exercice tout en rencontrant de nouvelles personnes.

#### **REJOIGNEZ-NOUS**

Intéressée? Rien de plus simple : venez essayer un cours et voyez si cela vous convient. Invitez une amie, une voisine ou même votre belle-mère! Il n'est pas nécessaire d'habiter Crans pour participer, toutes les enthousiastes sont les bienvenues.

#### PROGRAMME DES COURS

- Mardi soir : de 20h15 à 21h15 dans la salle de gymnastique, située chemin des Sports.
- Jeudi matin : de 8h45 à 9h45 à la salle Communale, rue Antoine-Saladin.

Pour plus d'informations : Milena Carbone milena.natali.carbone@gmail.com T. 079 627 74 06



#### PRO VELO LaCôte

En Suisse, un tiers des déplacements effectués en voiture ne dépasse pas quelques kilomètres. A Crans, cela concerne de nombreux trajets vers Nyon, Coppet et les villages voisins. Malgré les nombreux avantages du vélo, son développement reste freiné par des infrastructures insuffisantes, et une sécurité incertaine.

Afin de promouvoir et faciliter la mobilité cycliste dans le district, l'association PRO VELO LaCôte s'engage sur plusieurs fronts: promotion, sensibilisation et expertise. Elle joue un rôle essentiel de dialogue avec les communes et les entreprises de la région pour intégrer la mobilité douce dans les politiques publiques et les projets de développement. Cet accompagnement est d'autant plus crucial que les villages manquent souvent de ressources dédiées à la mobilité active. Dès lors, l'association, mais aussi des citoyens engagés peuvent être une force de proposition: intégration du vélo dans de nouvelles infrastructures, aménagements des voies cyclables, stationnements adéquats dans de nouveaux bâtiments et à proximité des lieux d'intérêt (commerces, écoles, arrêts de transports publics, centres sportifs). L'association contribue également à l'identification des points dangereux grâce à des ateliers participatifs et des plateformes comme bikeable.ch. Une part importante des activités de l'association concerne l'organisation d'événements pour encourager et accompagner la pratique du vélo: cours pour les familles, ateliers de réparation, bourses aux vélos, balades thématiques. Ces actions sont essentielles pour favoriser un partage harmonieux de l'espace public et accompagner en particulier les néo-cyclistes, de tous âges, sur des cycles de plus en plus diversifiés (vélos électriques, vélos rapides, vélos cargos). En rejoignant PRO VELO LaCôte, il est possible de contribuer activement à ce que la roue tourne vers un paysage plus cyclable!

Raphaël Charles, Prangins, info@pro-velo-lacote.ch www.pro-velo-lacote.ch

## DURABILITÉ

## Pour une société durable et respectueuse de son territoire, découvrez l'Écrou!

L'Écrou est une association basée à Nyon qui œuvre en faveur de la réparation et lutte contre l'obsolescence des objets manufacturés. Ses membres proposent un service de réparation, gèrent un magasin de seconde main, créent des formations et organisent des événements autour de la transition écologique. Jouets cassés, vêtements abîmés, machines qui

péclotent ou appareils électroménagers qui font des étincelles, ils sont là pour les remettre sur patte. Ne vous attendez pas à du grand luxe et à de la feuille d'or, mais il est certain qu'ils se plieront en quatre pour donner une nouvelle vie à vos biens. Pour les bricoleurs et bricoleuses, l'Écrou propose également des formations pour apprendre les techniques de réparation.



## Marronnier et bricolage en classe

Le mercredi 25 septembre dernier, notre marronnier a perdu une de ses grosses branches. Une de nos professeures, Madame Caroline Ferrara, a eu la bonne idée de demander aux bûcherons de lui découper des rondins afin de réaliser un bricolage avec sa classe de 6P. Pour les fêtes de Noël, ses élèves ont donc réalisé de belles décorations qui se trouvent actuellement dans les domiciles de Crans avec le bois de ce magnifique arbre centenaire.

Les enfants ont bien travaillé : ponçage, création du modèle, clouage, accroche de la mousse également apportée par les élèves et fixation d'un bulbe de jacinthe. Le résultat est splendide, bravo à eux!



## CAPTURES DE CRANS (D'ÉCRANS)





Atelier «Dessine ton gratte-ciel» avec l'illustratrice genevoise Albertine



Chant de Noël des enfants lors du repas des seniors



Exposition de Catherine Barut et Jacques André Pelichet en novembre 2024



## MÉMENTO 2025

4 au 7 juin Festival « Caribana » - port

14 juin «Graines de foot» - stade de foot

15 juin Concert exceptionnel Georgian Chamber Soloists – temple 20 juin Fête de fin d'année de l'école – tente des manifestations

21 juin Caves ouvertes estivales – Château de Crans 25 juin Ciné Lac – «Le Royaume de Kensuké» - port

1<sup>er</sup> août Fête nationale - port 11 - 15 août Camp de foot

6 – 7 septembre Caves ouvertes automnales – Château de Crans

2 octobre Sortie des seniors

5 octobre Concert jazz de Thomas Winteler - temple

7 novembre Accueil des nouveaux habitants – salle communale
9 novembre Concert classique Trio Felix – salle communale
15 - 16 novembre Tournoi de volley indoor – salle de gymnastique
21 - 23 novembre Soirées théâtrales Tsic et Tsac « Et Dieu créa les fans »
30 novembre Loto organisé par le FC Crans – salle communale

6 décembre Animation de la Saint-Nicolas - jardin

6 décembre Féérie de Noël par la SDC – ferme du château
7 décembre Concert classique de l'Académie Menuhin - temple
11 décembre Repas spectacle des seniors – salle communale

19 décembre Fête de fin d'année des écoles

#### Gestion des déchets

Les ordures ménagères sont levées les mardis matins. Vous pouvez sortir vos poubelles la veille au soir. Les sacs taxés doivent être placés dans une poubelle en dur (selon le règlement) afin que les animaux ne puissent pas les déchiqueter.

#### **Déchetteries**

Les déchetteries sont ouvertes du lundi au samedi de 7h à 20h Tous dépôts dans les déchetteries sont **interdits les dimanches et jours fériés** 

#### Ramassages des déchets encombrants 2025

- 24 juillet (avancé à cause du vendredi 1er août)
- · 25 septembre
- 27 novembre

#### **Compost communal**

Jusqu'au 25 octobre 2025:

Lundi de 18h à 20h; mercredi de 17 à 19h et samedi de 9h à 13h

Du 29 octobre au 20 décembre 2025:

Mercredi de 15h à 17h et samedi de 9h à 13h

#### Horaires des bureaux de l'administration communale du lundi au vendredi

Mardi: 8h à 11h30 et 14h à 18h Jeudi: 8h à 11h30

#### Ils sont venus au monde

Luka Ismaili, Louis Le Moal, Zoe Libon

#### Ils nous ont quittés

M. Fernando Alcure Dias Leite, M. Patrick Benguerel-dit-Jacot, M. Hans Beniamin, M. John de Giorgio, M. Werner Kobi, Mme Clare Van Beusekom, Mme Denise Burgener

#### mpressum

Date: juin 2025

Editeur: Municipalité de Crans Rédaction: Marie-Noëlle Gay,

Karine Payot

Imprimeur: BSR Imprimeurs SA Papier: Profibulk couché FSC Graphisme: Fabrice Nassisi

Greffe communal Rue du Grand Pré 25 1299 Crans Tél 022 776 26 48 greffe@cransvd.ch www.cransvd.ch

